
4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS
SERTÕES DE CRATEÚS   

Aos vinte e cinco dias do mês de junho de dois mil e quatorze as nove horas e cinquenta
minutos,  estiveram  reunidos  no  Auditório  da  Escola  Família  Agrícola  Dom  Fragoso  -
Comunidade Santa Cruz, Zona Rural – Independência - CE, os membros do Comitê da
Bacia Hidrográfica dos Sertões de Crateús para a quarta reunião ordinária, que assinam a
presente  ata.  A  reunião  teve  como  pauta:  Criação  de  Comissões  Gestoras-
Discussão/Aprovação Comissão Gestora Sucesso, Parâmetros de alocação dos açudes-
COGERH,  Palestra  Escola  Agrícola,  Informes  do  Comitê,  Breve  relato  “Dia  Mundial  da
Água”  e  transformação  da  nascente  do  rio  Poty  em  Unidade  de  Preservação,  Coleta
Seletiva- Presidente do Comitê e Reunião do Fórum. Estiveram presentes pela COGERH -
Gerência  Regional  dos  Sertões  de  Crateús  e  Serra  da  Ibiapaba,  o  Gerente  Regional,
Francisco  Rodrigues  Pessoa  dos  Santos  Júnior,  o  Coordenador  do  Núcleo  Técnico  -
Humberto Azevedo,  o Coordenador do Núcleo de Gestão -  Pedro Florindo da Silva,  os
Analistas em Gestão de Recursos Hídricos- Helder Lucena, Anthony Rafael e André Cunha,
a Técnica Edna Nascimento e a Técnica da GERHI- Mires Bouty. A reunião foi iniciada pelo
Sr. Antônio Francisco Sousa, representante da Prefeitura Municipal de Independência, este
deu as boas vindas e comenta um pouco sobre a instituição EFA. Em seguida o presidente
do comitê o Sr. Wanderley Marques conduziu a reunião e repassou a pauta. Seguindo a
pauta a secretária do comitê,  Sra. Antônia Nilce Pereira de Souza fez a leitura da ata que
em seguida foi aprovada e assinada pela plenária. Dando continuidade o Sr. Wanderley faz
uma breve chamada das instituições do comitê e passa a palavra para o Coordenador do
Núcleo de Gestão de Crateús – o Sr. Pedro Florindo da Silva que apresentou o mais novo
colaborar  da  COGERH o  Sr.  Marcos  André  Lima da  Cunha  -  Analista  em Gestão  dos
Recursos Hídricos que irá falar sobre a criação de Comissões Gestoras. Marcos André fez a
apresentação  sobre  a  Criação  da  Comissão  Gestora  do  açude  Sucesso,  falando  da
importância e processo de formação da mesma. André relatou todo o processo realizado
durante o diagnóstico frisando que um dos problemas em destaque pelos entrevistados é a
questão  dos  animais  no  reservatório.  O  Sr.  Antônio  Francisco  de  Sousa  interferiu  e
complementou que o  mau uso dos reservatórios  e a falta  de  consciência  das pessoas
parece estar presente em todos os açudes e cita como exemplo, os problemas existentes
no açude Barra Velha. Em seguida André apresentou os dados das instituições e usuários
visitados; os problemas hídricos e ambientais no entorno do açude; as principais parcerias
entre as instituições visitadas; o conhecimento dos entrevistados sobre o comitê e comissão
gestora, e finalizou a apresentação com alguns registros fotográficos do reservatório. Após
algumas discussões a plenária aprova a criação da comissão gestora do açude Sucesso.
Depois da aprovação André propõe que seja formada uma pequena comissão composta por
quatro membros de diferentes instituições para o estudo de uma minuta que regulamentará
a  criação  de  todas  as  comissões  gestoras  na  Bacia  dos  Sertões  de  Crateús,  pois  as
comissões existentes na bacia estão baseadas numa Portaria da COGERH, isto porque na
época o comitê ainda não havia sido constituído. Portanto, é necessário a aprovação de
uma resolução do colegiado criando tais comissões, como regulamenta o Regimento e a
Legislação do Ceará. Assim a plenária aprova a ideia e a comissão de estudo da minuta
ficou com a seguinte composição: Wanderley Marques de Souza- Poder Público Municipal,
Ewerton Torres Melo, Raimundo Cassimiro de Souza e Antônia Nilce Pereira de Souza-
Sociedade Civil, onde estes estudarão e na próxima reunião apresentará a minuta. A data
da reunião da comissão ficou em aberto,  e  logo será agendada entre a COGERH e a
comissão formada. De acordo com a pauta Humberto Azevedo- Coordenador do Núcleo
Técnico de Crateús dá início a apresentação do II Seminário de Alocação das Águas da



Bacia Hidrográfica dos Sertões de Crateús, onde na verdade serão definidos os parâmetros
para alocação dos açudes da bacia. Humberto mostrou o gráfico da evolução volumétrica
de  cada  açude  detalhando  a  capacidade  e  volume.  O  primeiro  gráfico  foi  do  açude
Carnaubal, com batimetria realizada no ano de 2003, em seguida a evolução volumétrica do
açude Flor do Campo, do açude Barra Velha, do açude Jaburu II e evolução volumétrica do
açude  Realejo.  Depois  apresentou  uma  tabela  com  a  um  estudo  feito  pela  Gerência
Regional da COGERH de Crateús, da evaporação, tomando como base o açude Flor do
Campo. A  situação  estudada  mostra  uma  comparação  entre  os  volumes  evaporados
simulados  com  os  realizados  em  2010,  2011  e  2012,  onde  a  diferença  média  destes
volumes,  ao  final  da  operação,  foi  de  78%  da  prevista,  ou  seja  ficou  22% abaixo  da
simulada pelo SAGREH. Em seguida foram apresentados os cenários para a alocação da
água dos açudes em 2014. O primeiro foi o Carnaubal  onde as sugestões de vazões foram
de 80L/s, 100L/s e 130L/s, sendo que todas as alternativas tiveram como data inicial o dia
24.06.14, quando o reservatório acumulava 1.342.495 m³, que corresponde a 1,16% de sua
capacidade total. Pedro sugeriu que a plenária aprove os parâmetros para cada açude, tão
logo sejam apresentados os cenários e a definição da vazão de operação será definida em
cada reunião de alocação, sugestão aprovada pela plenária. Wanderley pergunta a questão
do  consumo  da  cidade  de  Crateús  e  se  a  proposta  de  80  L/s  atende  a  demanda  de
abastecimento humano? Sugere que deixe a margem de 80L/s à 100L/s e depois que a
CAGECE apresentar o plano de utilização, seja então feito a simulação e deliberada pela
comissão do açude, assim ficou acordado e aprovado pela plenária. Depois foi a vez da
Barragem do Batalhão, que tinha como intervalo de vazão 80L/s e 130L/s, sendo aprovado
de 80 L/s à 100 L/s. Depois os dados foram do Flor do Campo, com as alternativas entre
35L/s à 50 L/s.  Foi sugerido que a Comissão Gestora do Colina seja convidada para a
reunião de alocação do Flor do Campo, pois a cidade de Quiterianópolis precisará da água
deste,  para atender a demanda de abastecimento humano com a adutora prevista pelo
Governo do Ceará.  Porém a decisão sobre  a alocação do Flor  do  Campo cabe a sua
comissão  gestora,  a  presença  de  membros  do  Colina  é  apenas  para  que  os  mesmos
defendam sua demanda, mas sem direito a voto. Foi informado que Quiterianópolis está
sendo abastecida por 8 poços profundos, já perfurados e serão perfurados mais 4 poços.
Após a discussão foi aprovado o parâmetro de 35 L/s à 50 L/s. Depois o Açude Barra Velha
com alternativas entre 30 L/s à 35 L/s,  sendo aprovado este intervalo.  Depois o açude
Realejo com proposta entre 20 L/s à 30 L/s, sendo aprovada este intervalo. Depois o açude
Jaburu II com alternativas entre 5 L/s à 20 L/s, sendo aprovado este intervalo. Em seguida o
Gerente Regional, Francisco Rodrigues Pessoa dos Santos Júnior, fez uma apresentação
sobre  a  construção  da  adutora  Araras/Crateús/Nova  Russas  em  que  as  obras  serão
iniciadas em breve e tem como prazo de conclusão 180 dias. Júnior mostrou fotos e alguns
detalhes do projeto da adutora, tais como, percurso, custos e comunidades beneficiadas. O
Sr.  Hélder  Cortez,  representante  da CAGECE,  relata  que a situação hídrica não é das
melhores e as adutoras vem para tentar resolver os problemas de escassez de água que
Crateús  e  Canindé  vem  passando  e  são  prioridades.  O  Sr.  Alonso,  representante  da
Prefeitura de Novo Oriente, interfere e pergunta ao Sr. Helder se há algum tratamento que
possa melhorar a qualidade da água que está chegando nas residências em Novo Oriente,
pois a qualidade está péssima. Sr. Helder explica que a qualidade da água é analisada em
seu  estado  bruto,  tendo  a  COGERH  como  responsável  pelo  monitoramento.  Cabe  a
CAGECE o monitoramento da água tratada e a mesma realiza diversos tratamentos. Explica
que um agravante é o nível de eutrofização do açude. O Sr. Francisco Teobaldo Gonçalves -
Coordenador da Defesa Civil de Crateús, fez um breve relato da participação das reuniões
do Comitê de Combate a Seca que ocorrem em Fortaleza. Seguindo a pauta o próximo
ponto foi o momento da EFA, A Sra Ideuzuite, monitora da EFA, e dois alunos relatam como
é o trabalho e como a instituição é mantida. Wanderley agradece e admira a forma de
trabalho da instituição e em seguida repassa os informes sobre a Reunião do Fórum que



aconteceu nos dias 22 e 23 de maio de 2014, onde ele e a secretária do comitê, Nilce,
estiveram presentes. Nilce repassa que o Comitê dos Sertões deve apresentar atividades
realizadas,  as  experiências  exitosas  do  comitê  ou  de  instituições  na  Bacia  e  levar  na
próxima reunião do Fórum. Fica combinado e aprovado que cada município indicará uma
atividade realizada que será enviada ao presidente do comitê, Wanderley que definirá qual
delas  deverá  ser  encaminhada  ao  Fórum.  O  Projeto  da  Coleta  Seletiva  realizado  em
Crateús e nos municípios vizinhos foi  uma das atividades apontada pela plenária.  Para
finalizar a reunião Wanderley informa sobre a transferência de Humberto da Gerência de
Crateús para a gerência de Limoeiro, agradecendo sua colaboração para a Bacia e deseja
sorte nessa nova etapa.  Humberto falou um pouco sobre seu trabalho desenvolvido na
Gerência de Crateús e agradece a todos porque foi  um bom aprendizado profissional e
aproveita  para  apresentar  os  novos  colaboradores  concursados  do  Núcleo  Técnico  da
gerência  que  são;  Helder  Lucena  e  Anthony  Rafael.  O  Coordenador  de  Gestão  Pedro
Florindo agradece e lembra que a próxima reunião do comitê será no município de Crateús.
Sem  mais  nada  a  tratar,  foi  lavrada  por  mim,  Edna  Régia  Sérvolo  e  assinada  pelos
presentes.

 


